

G GT6

Materiales de Formación Política del Ejército Guerrillero de los Pobres (EGP): Diez ideas principales del E.G.P. Mario Payeras. Guatemala, 1975.

Docs.3

Diez ideas principales del Partido Guerrillero de los Pobres sobre: Obreros, campesinos y trabajadores, la riqueza del país, el cambio que Guatemala necesita, entre otras.

Clave expediente G GT6

Fondo Payeras

Volumen

Año de publicación 1975

Año final 1975

Sección temática 1975

Serie geográfica 1975

Sección relacionada

Serie relacionada

Observaciones Original mecanográfico

Fuente Yolanda Colom

DIEZ IDEAS PRINCIPALES DEL EGP

- 1.- Obreros, campesinos y trabajadores pobres producimos toda la riqueza del país.

Los obreros agrícolas cultivamos el café, el algodón y la caña de azúcar. La cosecha de esos productos la levantamos los cuadrilleros que bajamos cada año a las costas y los voluntarios. Las mercancías de la industria las hacemos los obreros de las fábricas. Los obreros del transporte manejamos trenes, camiones y camionetas. Casas puentes y caminos los hacemos los obreros de la construcción y planilleros. El maíz y el frijol lo producimos los campesinos. Las riquezas del suelo las sacamos los mineros y los obreros del petróleo. Artesanos de la ciudad y del campo hacemos las demás mercancías que se producen en Guatemala. Los ricos no producen. Nosotros hacemos con nuestras manos toda la riqueza del país.

- 2.- La riqueza de Guatemala no la aprovechamos los trabajadores, sino los ricos nacionales y extranjeros.

La mayor parte de la riqueza de Guatemala sale del trabajo del pueblo en la agricultura, la industria y las minas. Café, algodón y caña de azúcar son productos agrícolas y se producen en las fincas. Telas, calzado y llantas son productos industriales y se producen en fábricas. Níquel, cobre y petróleo son productos del suelo y se sacan de minas y pozos petroleros. En fincas, minas, fábricas y pozos petroleros producimos los trabajadores la riqueza de nuestro país. Pero los propietarios de esos medios de producción son los que se quedan con la riqueza que -- los trabajadores producimos. Esos propietarios son los ricos nacionales y extranjeros: finqueros, dueños de fábricas, bancos, grandes comercios y transportes, y compañías extranjeras como la Exmibal (níquel) y la Shenandoa (petróleo), que son de los gringos.

- 3.- No es justo que mientras unos pocos viven en la abundancia, la mayoría pasemos miseria y hambre.

Los ricos nacionales y extranjeros son unos pocos. Obreros campesinos y trabajadores pobres somos la gran mayoría. Mientras los ricos nacionales y extranjeros viven en la abundancia y desperdician, las mayorías trabajadoras y nuestras familias pasamos necesidad. Los campesinos no tenemos tierra, o bien tenemos muy poca. Los obreros del campo y de la ciudad no tenemos salario -- que alcance ni empleo seguro. Los artesanos no podemos defender el precio de nuestros productos. La mayoría no tenemos escuela y nos morimos de enfermedades que se pueden curar. La mayor parte no tenemos casa propia y el alquiler que pagamos es muy alto. Vivimos en casas de cartón o de palma, sin agua, sin luz, sin desagües y sin transporte. Nos tratan abusivamente y nos roban al pagarnos nuestro trabajo. No hay empleo para todos. La comida, el vestido, la leña, todo está cada día más caro. La familia aumenta y la tierra escasea. Nuestras necesidades crecen y los salarios bajan. Mientras más riqueza producimos, más necesidad pasamos.

Las diez ideas... 2.-

- 4.- Los indígenas son los guatemaltecos más antiguos y tienen derecho a igual trato que los ladinos.

Nuestro pueblo es como una milpa que produce maíz blanco y maíz amarillo. Pues los guatemaltecos unos somos indígenas y otros somos ladinos. Sin embargo, en la actualidad a los indígenas se les discrimina. Es decir que se les hace de menos y no se les da igual trato que a los ladinos. Y esa discriminación del indígena la hace no sólo el ladino rico, sino también el ladino pobre. Nosotros luchamos porque indígenas y ladinos tengan igual trato, porque todos somos seres humanos. Que los ladinos no discriminen a los indígenas, ni los indígenas a los ladinos. Guatemala debe ser por igual la patria de indígenas y ladinos.

- 5.- Los pobres podemos vivir sin los ricos. Los ricos no pueden vivir sin nosotros.

Sin nuestro trabajo no habría riqueza. Sin nosotros los ricos no podrían vivir. En cambio, los trabajadores sí podemos vivir sin los ricos. No necesitamos a los ricos porque ellos no producen nada. Únicamente dirigen y se aprovechan de nuestro trabajo. Y no es cierto que nosotros seamos incapaces de dirigir la producción. Quienes trabajamos podemos organizar y dirigir la producción mejor que quienes no trabajan. Hay muchos países donde no hay ricos. Pero no hay ningún país donde solo hayan ricos.

- 6.- Guatemala necesita un cambio. Ese cambio se llama Revolución.

Guatemala necesita un cambio. Un cambio que sólo los trabajadores podemos lograr. En primer lugar, hay que quitarle la tierra a los finqueros. En segundo lugar, los trabajadores debemos tomar en nuestras manos las fábricas, las minas, los bancos, los transportes y los grandes comercios. En tercer lugar, hay que organizar la producción y la distribución de los bienes de manera que quienes trabajamos y todo nuestro pueblo dirijamos la economía y recibamos lo que necesitamos para vivir dignamente, sin explotar y sin ser explotados. En cuarto lugar, hay que hacer que en Guatemala indígenas y ladinos puedan vivir en igualdad de condiciones y con iguales derechos, respetando la lengua y las costumbres de los distintos grupos étnicos. En quinto lugar, ese cambio debe hacerse con las ideas de los obreros y los campesinos más revolucionarios, y con la participación de todos nosotros y de nuestra familia. Un cambio así se llama Revolución.

- 7.- El derecho fundamental del pueblo es tomar el poder en sus manos y gobernarse por sí mismo.

Para hacer todos esos cambios, lo primero que necesitamos hacer los trabajadores es tomar el poder. El derecho fundamental del pueblo es tomar el poder en sus manos y gobernarse por sí mismo. Sólo cuando nosotros tomemos el poder podrá haber una verdadera democracia en nuestro país. Los ricos dicen que hay democracia en nuestro país, pero es una democracia nada más para ellos. Para los pobres no hay democracia en nuestro país, porque los ricos tienen el poder y gobiernan. Y porque los intereses de los ricos son contrarios a los del pueblo.

Ellos gobiernan contra nuestra voluntad. Y para engañarnos hacen cada cuatro años la farsa de las elecciones. Los pobres debemos tomar el poder y construir nuestra propia democracia, que esté de acuerdo con los intereses de todo el pueblo. La democracia de los pobres es la democracia popular. Los pobres somos la gran mayoría de la población. Por eso debe estar en nuestras manos.

8.- Los ricos nacionales y extranjeros nos dominan por la fuerza, - sólo por la fuerza podemos arrebatárselos el poder.

Los ricos no nos gobiernan con nuestra voluntad, sino por la fuerza. La fuerza que hacen para mantenernos explotados se llama represión. Ellos se han apoderado de la riqueza, hacen las leyes y usan las fuerzas armadas (ejército, policías y bandas de matones). Y quien tiene esas tres cosas tiene el poder. Si nosotros queremos arrebatárselos el poder y hacer la revolución, tenemos que usar la violencia revolucionaria para destruir la violencia de los ricos. Tenemos que construir nuestro propio ejército y vencer en una guerra al ejército de los ricos. Sólo entonces podremos hacer las leyes para beneficio nuestro, organizar la producción y administrar la riqueza según nuestros intereses.

9.- Nuestra guerra será una guerra popular.

Los pobres no ganaremos la guerra de un día para otro. La guerra durará el tiempo que tardemos en construir nuestro ejército y vencer al ejército de los ricos. Pero no ganaremos si sólo luchamos unos pocos. Para ganar la guerra tenemos que tomar parte en ella todos los que somos pobres; los indígenas y ladinos, las mujeres y los hombres, los jóvenes y los viejos. Tampoco podremos ganar si sólo hacemos la guerra en un lugar o en dos lugares. Para ganar la guerra tenemos que pelear en todas partes; en montañas, en costas, en selvas, en ciudades, en fincas, en pueblos y caminos. Y tenemos que luchar con todo lo que podamos; con armas y con ideas, con levantamientos y con manifestaciones, con emboscadas y con huelgas, ocupando las tierras que nos pertenecen y reclamando nuestros derechos, trabajando y estudiando las ideas con que los pobres debemos hacer la guerra. Y ganando nuevos compañeros para la lucha. Y tenemos que luchar con lo que es nuestra forma principal de lucha; con la Guerra de Guerrillas, que es la única manera de construir poco a poco al poder de los pobres y de ir destruyendo el poder de los ricos. Y en todas esas luchas debemos organizar nuestra autodefensa contra la represión. Nuestra guerra es pues una lucha política y una lucha armada de todo el pueblo, para tomar el poder y hacer la Revolución.

10.- Una es nuestra clase. Una es nuestra lucha. Una es nuestra Vanguardia.

Para llevar a cabo nuestras luchas políticas y militares, los trabajadores necesitamos una organización que nos dirija. Esa organización tiene que ser secreta, para que los ricos no la destruyan. Tiene que ser una organización que luche con las ideas revolucionarias, políticamente y con las armas en la mano en todo el país. Que luche para tomar el poder y hacer la Revolución, sin entrar en arreglos con los ricos ni con el gobierno. Esa organización es necesaria, porque si no tenemos quien nos dirija no vamos a poder construir nuestro ejército popular ni vencer al ejército de los ricos. Y en esa organización deben estar los trabajadores más conscientes y más decididos para luchar. El EJERCITO GUERRILLERO DE LOS POBRES, EGP, junto con las organizaciones revolucionarias hermanas, es la vanguardia que llevará al triunfo la guerra de los pobres y hará la Revolución en nuestro país.

Handwritten note:
Mata y mata
al original

